
BOLETÍN INFORMATIVO / Semana No. 43 – 2024

LAS CÁTEDRAS DE CRONICIDAD

Las Universidades tienen o deben tener tres funciones esenciales, que las hacen o las deben hacer instituciones de la vanguardia social: 1) producción del conocimiento, 2) reproducción del conocimiento y, 3) fomento y extensión de la cultura general integral.

Las Universidades deben abrir el camino de la gestión social y abonarlo, propiciar que conduzca a nuevos horizontes de prosperidad. Tienen, indiscutiblemente una misión social de vanguardia. Respecto a la Medicina y a la Salud Pública esa misión de vanguardia de la Universidad es decisiva.

Está la Universidad Médica en Cuba lejos aun de una posición de vanguardia respecto a la Cronicidad. Es esta una línea de desarrollo que mediante las cátedras homónimas se está fomentando aceleradamente en Europa. Siendo la Cronicidad nuestro mayor desafío socio-sanitario es una pena nuestro retraso.

El año pasado, en la Revista Clínica Española, I. Novo – Valeiro y sus colaboradores de la Cátedra de Cronicidad de la Universidad de Santiago de Compostela en España publicaron un interesante artículo: “La docencia sobre Cronicidad en las facultades de Medicina: una revisión de la situación actual”. El trabajo resume un panorama más que alarmante; “la presencia de la cronicidad en la mayoría de las facultades de Medicina del mundo es marginal o inexistente”.

Se requiere del desarrollo de un modelo de prestación de servicios de salud para el abordaje de la cronicidad para el primer nivel y para los hospitales que implica, previamente, del fomento de una cultura de la

cronicidad. Retrasar ese modelo es un crimen ante el creciente avance del problema. Y los pronósticos son abrumadores.

Tal pareciera que toda la información generada por investigaciones y propuestas teóricas respecto a la determinación social y al análisis de la situación de salud, han resultado insuficiente en las Universidades, incluyendo las nuestras, para generar cambios anticipatorios trascendentales respecto a la Cronicidad. Entonces, para qué han servido.

No resulta muy sencillo encontrar explicación al asunto del diferendo entre la prioridad y fuerza de avance del problema de referencia y el debate de las Universidades en otras prioridades normativas y resultantes de visiones fragmentadas y retrasadas de la realidad presente y del futuro. Se requiere entonces de algunas sacudidas. Ojalá y estas reflexiones ayuden, ojalá y hayan oído receptivo. Puede que aun no sea demasiado tarde. / (STM).

PRINCIPALES EVENTOS DE LA SEMANA 43

- Lunes 21: Día Mundial de la Ingeniería Clínica // Día Mundial de Ahorro de Energía // Inicia la Semana Internacional del Acceso Abierto: *“La comunidad frente a la comercialización”*.
- Martes 22: Día Internacional de la Toma de Conciencia sobre la Tartamudez. // Día Internacional del Síndrome de Phelan McDermid.
- Miércoles 23: Día Mundial de Acción para la Supervivencia Infantil. // Día Internacional del Síndrome de Kabiki
- Jueves 24: Día Internacional contra el Cambio Climático // Día Mundial contra la Poliomiélitis // Día Mundial de la Información para el Desarrollo // Aniversario de la publicación en 1840 del primer número del Repertorio Médico Habanero, primera publicación dedicada a las Ciencias Médicas en Cuba. // Inicia la Semana del Desarme // Inicia la Semana Mundial de Alfabetización Mediática e Informacional.
- Viernes 25: Día Mundial de los Síndromes Mielodisplásicos // Día Internacional de la Piel de Mariposa // Día Mundial de las Personas de Talla Baja // Día Internacional del Artista // Día Mundial del Karate // Día Mundial de la Ópera.
- Sábado 26: Concluye la Semana Internacional para la Prevención de la Intoxicación por Plomo (inició el 20 de octubre) // Aniversario de la Primera Carga al Machete por la Independencia de Cuba (1868).

- Domingo 27: Día Mundial de la Terapia Ocupacional // Día Mundial del Patrimonio Audiovisual // Aniversario de la llegada de Cristóbal Colón por vez primera a Cuba en 1492.

SUGERENCIA DEL DOMINGO (PARA LA SEMANA 43) – LEER PARA CRECER

Aunque ayer domingo no hubo oportunidad ni medios para sugerir lecturas para la semana que comienza a través del Grupo de WhatsApp de ENT, no queremos perder la oportunidad en este espacio para sugerir un material muy interesante que abre, con un matiz crítico, la noción de cronicidad a horizontes de mucha importancia en salud pública. Se trata del ensayo “Reflexiones en torno a la noción de cronicidad en Salud Mental”, de Valeria Romina Yonson, publicado en Margen 75 de Argentina hace diez años. Búsquelo, léalo, compártalo.

NOTA SOBRE EL ATENEO DE LAS ENT

En atención a la situación excepcional que vive el país, relacionada con la energía eléctrica, la incertidumbre con relación a su solución y que se haga sostenible al corto plazo una perspectiva de cierta normalidad, así como los embates del huracán *Oscar* en la región oriental de Cuba y sus consecuencias, se ha decidido suspender definitivamente la sesión del Ateneo de las ENT “Dr. Ignacio Macías Castro” prevista para el próximo viernes 25 de octubre. Esperamos al respecto la comprensión de los participantes habituales y otros interesados.

Respecto a la sesión correspondiente al mes de noviembre se informará próximamente.

AQUÍ SE ACEPTAN COLABORACIONES: ¡HAGA LA SUYA!

Coordinador: Dr. Salvador Tamayo Muñiz – MINSAP, La Habana, 21 de octubre de 2024.

salvador.tamayo@infomed.sld.cu